



Why型思考のすすめ

代表取締役社長 安永 晓俊

前々回に引き続き、『課題や問題を解決する』ために考へること、そのためには『手段の前に目的を明確に』考へることが大切だと述べています。

「目的志向」の実践研修

実は、会社全体で「目的志向」を徹底させるべく、昨年12月と今年5月に、安永グループの役員・部課長の皆さんへ私から研修を行いました。上司から率先して取り組み、部下の皆さんへ広めてほしいとの願いからです。

研修を行う中で感じたことは、目的を常に意識し考えて実践するのは、なかなか直ぐには難しいということです。役員・部課長の皆さんへの反応を見ていると、「目的志向」の説明は「わかる」ものの、それを『できる』ように実践するにはハードルが高いようですね。まさに実践するにはハーダルが高いようですね。

が「What型思考からWhy型思考への転換」ということだと思います。

ではどうすればWhy型思考に変わるのでしょうか? Why型思考とは要するに物事を自分でよく考へるということです。ではこの「考へる」とはどういうことなのでしょうか?その代表的なアプローチが、ありとあらゆることに「なぜ?」という突っ込みを入れることです。

あなたのWhy型思考度セルフチェック

	What型思考 (そのままくん)	Why型思考 (なぜなぜくん)
1. 現状は…	踏襲する	否定する
2. 規則は…	守るためにある	「打ち破る」ためにある 〔「守らない」〕ではない
3. 資料は…	厚いほうがよい	薄くてもよい
4. 他者(社)の事例は…	真似するためにある	真似しないためにある
5. 過去の成功経験は…	そのまま再現しようとする	今使えそうな形にアレンジして使う
6. 過去の失敗経験は…	二度とやらない	今は成功するのではないかと考える
7. 言われたことは…	そのままやる	「押し返す」(理由を考える)
8. 選択肢は…	一つあれば安心する	常にもっといいものを探す
9. 「問題解決」とは…	与えられた問題を解く	問題を発見・定義して解く
10. 質問をするのが…	不得意である	得意である

P19より

ただし、それを待たずに、皆さんにも実践していただき、自身の課題や問題を解決していくほしいと願います。どうしたら皆さんにも分かりやすく説明できるのか悩んだ末に、一冊の本を紹介しようと考えました。皆さんのヒントになればと、細谷功氏の『Why型思考』が仕事を変える』という本から言葉を引用し紹介します。細谷氏の考え方方に触れて、Why型思考(=目的志向)が分かり実践できる人が増えることを期待します。

『わかる』から『できる』へ進めるべく、役員・部課長の皆さんには、自身の課題や問題で、前々回社内報の「手段ー目的ー目標の関係図」を実際に描いてもらい、全社的に実践を始めています。まずは管理職のレベルアップを果たして、皆さんへ目的志向を指導できるようにします。

私たちの周囲を見渡してみれば、日本のビジネス界には「WhyなきWhat病」が蔓延しています。今まで「なぜなぜくん」、Why型思考の人を「そのままくん」と名づけ、これら二人の行動パターンを対比していきます。

「Why型思考」が仕事を変える 細谷功著

「もつと考へて仕事しろ!」「少しは頭を使え!」恐らく日本中の上司と部下の間で交わされる言葉のトップ3に入るのではないでしょうか。

では「考へる」とか「頭を使う」とは具体的にどうすればいいのか?意外にこの間に明確に答えられる人はいないのではないかでしょうか。「考へること」「頭を使うこと」を具体的に示すために本書では二つの工夫を凝らしました。一つ目は「考へていなすこと」「頭を使つていなうこと」との徹底的な比較によって「考へること」「頭を使つうこと」の特徴をあぶり出すことです。そのためのものと考え方を本書のテーマである「Why型思考」と名づけ、その対極としての思考停止型の「What型思考」との比較によってそのイメージ

二〇世紀の日本には「欧米」という手本があり、ある程度決められたことをいかに正確かつスピーディに実行するかが求められてきました。そのための教育もひたすら与えられた正解を暗記するという「What型」のものでしたが、私たちを取り巻く環境は変化し、それだけでは乗り切れる時代ではなくなってきました。

いまや新興国への追いつきに対しても、真っ向から対抗しなければいけない立場となつた日本は、ますます進む超高齢化という大問題を抱え、なんとか大きなモデルの転換を図らなければなりません。そのためにはまず必要な「思考回路の転換」の一つが、これまでの「考へること」から「なぜなぜくん」へと変化することです。このマニュアルが作られたのか考へてほしいのです。

この「なぜ?」と考へることが役立つ時が来ます。それは非定常の時です。突然的で、普段行わない作業や異常処置をする際、その場でうまく対応できず、後で問題となり人手と時間をかけて対応に追われることがあります。対策として、非定常のマニュアルを作ることもありますが、完璧には揃えられません。

そうではなく、日頃から「なぜ?」と疑問を持つていれば対応のヒントを思いつきます。また、その仕事の目的を意識していれば、よりよい方向で解決に近づけます。トラブルに強い「なぜなぜくん」が増えれば、突発対応に追われるごとになく仕事の平準化が進むので、皆さんが焦ることも少なくなります。自分で考へて行動する時に、「Why型思考」や「目的志向」が皆さんを助けてくれるのです。

Why型思考のすすめ

この「Why型思考」に興味を持った方は、ぜひ上司に質問してみてください。安永グループの役員・部課長には本書を購入してもらい、「Why型思考」を徹底して体得してもらいます。上司から率先して「なぜなぜくん」になることで、安永の慣習を大きく変えていきます。